

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Instantáneas

Despedida

¿Estamos solos?
¿No hay por ahí ningún apreciable sujeto de los que asistieron á la última corrida de Lagartijo?
¿Puedo hablar con libertad y confianza de esos señores?

No extrañe nadie las precauciones; por que en esta tierra del rumbo y del desprendimiento y de la majensia, cualquiera se pelea por dos reales con su padre.

El que ha gastado diez duros, más ó menos gananciales, en ver la corrida, ya no razona, ni discute, ni sabe lo que va á ver; quiere que le sirvan tres Lagartijos empalmados; el de los 20 años, el de los 50 y el Lagartijo póstumo. Y si no le satisfacen, llama ladrón hasta al padrino que le sacó de pila.

No hablo tampoco de los críticos, porque siendo su oficio comer de gorra y pegar de boca, claro es que no hay para ellos lance ni suerte dignas de elogio, si no los consuman ó los consumen, con tenedor y servilleta.

Tampoco quiero hablar de los frascuelistas fósiles, porque empiezan por llamar «hermoso» á Frascuelo.

Hablemos solamente del respetable público, para preguntarle:

—¿Iban ustedes á examinar de torero á Lagartijo? ¿Iban á juzgarle?

No: puesto que Lagartijo estaba ya juzgado y no espera otro juicio que el que merezca por dar el salto del trascuerno sobre el diablo en el valle de Josafat.

—¿Hubieran dado ustedes tanto dinero por presenciar una corrida cualquiera con Lagartijo ó sin él?

Tampoco: ninguna de las corridas en que hasta ahora había tomado parte el espada cordobés había merecido de ustedes ese sacrificio.

—¿Qué era, pues, lo que les obligaba á despilfarrar y á tirar la casa por la ventana? ¿La circunstancia de ser esta corrida la última en que tomaba parte (y buena, según dice) el famoso matador?

Pues en esto no hay engaño: ustedes le han visto torear por última vez, bien ó mal ó medianamente, que en esto no había de pasar cosa que no hubiera pasado otras muchas veces; ni el cartel prometía que la tarde sería magnífica, ni que los toros estarían todos á la altura de las circunstancias, ni que el mismo Rafael estaría inspiradísimo en todas las suertes.

Luego lo que ustedes han silbado ha sido su propia bobbería al creer que los elementos y los toros y los toreros habían de ponerse forzosamente de acuerdo para producir maravillas.

Sin perjuicio de que Rafael, después de matar los toros con el dedo, hubiera repartido entre la concurrencia los diez mil duros de marras.

Por que ahí le duele, caballeros. En esta, como en toda cuestión de crítica, no hay otro resorte oculto que la eterna envidia del trimestre.

En la despedida de Lagartijo, alguien sopló más que el viento que reinó toda la tarde y con mucha peor intención.

Y fué el soplon que contó lo de los diez mil duros.

F. SERRANO DE LA PEDROSA

Madrid 6 de Junio de 1893.

Alrededor del mundo

La araña y el inventor del teléfono. — La extraña naturaleza de la araña — Sus amores y sus odios — Michelet y la araña — Una nueva faz de la emperatriz de Austria — La coraza de paño y las corazas de los chinos — ¡A ella, inventores! — La electricidad y los microbios — ¡Los favorece!

Hace pocas semanas me ocupé de la extraña manera que tenían de entender el amor las hembras de las mantas y las arañas: las hembras de aquella clase de insectos se comen tranquilamente al esposo.

Sin embargo de esto, los envidiosos de Graham-Bell han ido á buscar en el mundo de los arácnidos el rival del inventor del teléfono, y dicen que Graham-Bell ha robado á una araña el secreto de su último instrumento, que tantos millones le produjo. Y si esa araña había inventado el teléfono antes que Graham Bell fué en aras del amor.

En efecto, hay una araña tan enamorada cuando está de novia, que para comunicarse á todas horas con el objeto de su amor, tiende desde el nido de su tela al de su

amante un hilo conductor que le sirve para transmitirle instantáneamente sus pensamientos. Que cae una mosca: en el acto las palpitaciones del hilo invitan al novio ó á la novia para que venga á participar de la presa. Que uno de los enamorados se halla en peligro: el hilo avisa al otro amante para que acuda en seguida... ó para que escape á todo correr. Y aparte de esto ¡cuánto mensaje amoroso, cuánta frase azucarada! Por fortuna para ellas las arañas no tienen telefonistas que las hagan esperar para ponerlas en comunicación, que escuchen sus conversaciones y que corten á lo mejor el diálogo. A lo más que se exponen es á tener cruces.

¿Cómo un ser tan discolor en las postimerías del amor es tan cariñoso en los preliminares de éste? Averigüelo Vargas, porque la araña es el bicho más incomprendible que existe sobre la tierra.

Ese mismo animalito que hace exageraciones de ternura por su nobio y que luego se lo come en cuanto se convierte en esposo, arriesga después mil veces su vida por sus hijos y antes se deja matar que separarse un momento de su cría, aun cuando esté en huevos. Todos los naturalistas, con Michelet, el más sentimental de ellos á la cabeza, han proclamado á la araña como reina y modelo de madres y como la personificación más consumada del amor materno.

Después de todo, ¿de qué nos extrañamos? Andan por el mundo mujeres que tienen naturaleza de araña.

Cuando en Sevilla la emperatriz de Austria invitó á comer pasteles con ella á una perdidosa que la pedía limosna, el hecho fué comentado como una extravagancia.

Pero la revista Harper's de este mes publica un artículo que explica aquel hecho y que presenta á la emperatriz bajo un punto de vista menos conocido que sus aficiones desmedidas á los ejercicios hípicas y demás excentricidades de que tanto se ha ocupado la prensa europea.

Muy á menudo, por la mañana bien temprano, la emperatriz Isabel se escapa misteriosamente de su palacio, acompañada de una dama de su confianza que como ella no ha sabido jamás lo que es miedo. Sola se mete en los barrios peores de Viena ó de Buda Pesth, donde viven los criminales, donde se aloja el vicio y donde se preparan las revoluciones y anida el anarquismo. Allí se encuentra en su elemento. Nadie sabe quién es; pero su valor, su dulzura y su incansable generosidad han hecho que en aquellos barrios la llamen «el angel».

Ninguna de aquellas miserables gentes hasospechado jamás que la cariñosa dama que con tanta espléndida hallegado siempre á tiempo para socorrerla en sus necesidades más críticas, y que ha salvado tantas veces á sus familias de la muerte y del crimen, es la altiva y desdeñosa soberana á quien altos y bajos han tachado siempre de descorazonada y de indiferente en el gran imperio sobre el cual reina su esposo.

En los sitios donde no se atreve á poner los pies la policía, entra confiada la emperatriz en la seguridad de que nadie ha de tocar á uno sólo de sus cabellos. Y el día en que estallara una revolución la soberana no tendría más que refugiarse en los barrios más miserables de cualquiera de sus dos capitales, para hallar en el acto mil desesperados en las últimas capas sociales resueltos á dar su vida por ella y á formar en torno suyo una muralla más fuerte que las de su palacio.

Es una emperatriz nueva la que revelan estos apuntes y bien distinta de la que durante tantos años se había empeñado en pintar la frívola sociedad de Viena.

Después de tanto ruido como ha metido el invento de un paño impenetrable á las balas, por el sastre alemán Dove, resulta que el tal invento y aún algo mejor, era conocido en China hace no se sabe cuántos centenares de años.

En el Celeste Imperio fabrican uniformes—corazas compuestas de piel y lana en la región del Norte y de papel y tela de algodón en la región del Sur.

Parece ridículo llamar coraza á semejante combinación de trapos y papeles; y sin embargo da en la mayoría de los casos mejores resultados que la mejor coraza de acero.

Una bala de rifle disparada á cien varas

de distancia no penetra en una armadura compuesta de treinta hojas alternadas de papel y de calicote. La punta de una lanza ó de una espada tampoco atraviesan tan extraordinaria coraza y además no hay manera de desclavar el arma sino con gran trabajo y después de mucho esfuerzo.

Después de esta revelación es probable por lo tanto que el porvenir sea de las corazas de papel y tela de algodón, no sólo para los soldados sino también para las fortalezas y hasta para los buques, encerradas para éstos entre dos planchas de aluminio para evitar la permeabilidad.

La influencia de la electricidad sobre los microbios, no obstante su importancia, ha sido poco estudiada.

Se han hecho experimentos infinitos con respecto á los efectos que producen el calor y el frío sobre los microbios; pero en cuanto á los de la electricidad casi nada.

Ahora han empezado las pruebas en serio y parece que los efectos de la electricidad son más bien beneficiosos que perjudiciales á los seres infinitamente pequeños que originan la gran mayoría de las enfermedades fatales al hombre.

Este resultado se halla conforme con las nociones que ya se tenían.

Los médicos habían observado hace mucho tiempo el efecto que causaban las tormentas, cuando la atmósfera se halla cargada de electricidad, sobre las epidemias: Había llamado principalmente la atención el hecho de que las tormentas ejercen una influencia directísima sobre la leche, haciendo que ésta se agrise.

Los experimentos hechos hasta ahora no son sin embargo, concluyentes, ni mucho menos, porque la electricidad ha operado en modo muy diverso sobre los microbios, para unos ha sido nueva vida, para otros la muerte. Pero los más se hallan en el primer caso.

WANDERER

La cuestión monetaria

Las cuestiones entre monometalistas y bimetálicos continúan en pie y ofrecen cada día más difícil solución. Los Estados de Europa, como las naciones americanas, buscan con afán resolver el problema, que cada día va siendo más insoluble. Ya sabemos que la última conferencia monetaria de Bruselas no ha sido por ahora más afortunada que las anteriormente celebradas. Las personas que se dedican con preferencia á estos asuntos y que son verdaderas autoridades en la materia, muestran vacilaciones y escasa confianza en los medios propuestos ó que se proponen para terminar el conflicto.

Mr. Rothschild cree que el patrón oro es el único admisible en Inglaterra. Si ésta aceptase el bimetálico y en todas las casas de moneda, ó en muchas de ellas, se admitiese la plata para acuñarla, fijándose una relación entre el valor de los metales, cree dicho afamado banquero que los billetes del Banco de Inglaterra se pagarían en una moneda depreciada, porque aquel establecimiento de crédito no podría jamás cambiar sus billetes por oro al mismo tiempo que hiciese compras ilimitadas de plata. Sus 25 millones de libras esterlinas en oro que posee, desaparecerían para ser sustituidos por metal blanco.

Contestando al argumento de que la falta de empleo de la plata causa una baja en el precio de las mercancías, dice que ésta proviene de una producción excesiva que se debe al desarrollo obtenido en nuevas regiones y á los progresos rezaliados en las vías de comunicación.

Con carácter paliático, no como verdadera solución, presenta ésta: el Gobierno de los Estados Unidos adquirirá 54 millones de onzas de plata por año (1.680.000 kilos) y las potencias de Europa se pondrán de acuerdo para hacer compras regulares anualmente por valor de 5 millones de libras esterlinas, que á 43 peques la onza standard podrían adquirirse 803.000 kilos de plata fina. Estas adquisiciones durarían 5 años á precios que no excediesen de 157 pesetas el kilo de fino, si el precio fuese superior se suspenderían temporalmente las compras.

En el Congreso aludido los delegados de España y de Holanda apoyaron el pensamiento de Rothschild, pero ni éste quiso sostenerlo con empeño, ni lo aprobó la comisión especial que dió dictamen.

Esta sostenía, conforme con las conclusiones del señor Osma, que los Estados europeos compren, de común acuerdo, anualmente 30 millones de onzas de plata y los Estados Unidos continúen sus compras anuales, manteniéndose la acuñación ilimitada en las Islas Británicas y en Méjico. El metal blanco sería acuñado ó serviría como garantía de emisiones de billetes comunes ó especiales. El convenio se haría por 5 años.

Y aquí ocurría ya una dificultad. ¿Cada Estado compraría por su cuenta y en competencia la plata ó fuera mejor crear un organismo central que adquiriese por cuenta de todos los Estados?

Sir W. Howlidsyorth, conforme con la opinión de un ministro de la corona de Inglaterra, tiene tendencias bimetálicas, y sostiene la necesidad de crear en una parte del mundo una unión bimetálica para la acuñación ilimitada de oro y plata y en otra parte un grupo de naciones que volvieresen al patrón oro. Estas últimas aceptarían la creación de certificados de depósito de lingotes de plata, reembolsables en este último metal ó por la equivalencia en oro.

Estos títulos serían al portador y circularían como la moneda.

El efecto práctico de este pensamiento, según su autor, sería restablecer el bimetálico sobre una base bastante amplia para asegurar su duración. En los países que conservasen el patrón de oro, aún cuando las casas de moneda no pudiesen permitir la acuñación ilimitada de plata, los recibos de depósitos de lingotes podrían llegar á ser aceptados á la par en la circulación de las reservas de los Bancos.

Para que la plata tenga la ventaja de un mayor destino, proponen algunos retirar de la circulación, en un plazo determinado las monedas de oro que contengan menos de 5.806 gramos de fino, ó sean las piezas de oro inferiores á 20 francos, y excluir de la circulación los billetes inferiores á las monedas de este valor.

Sea como fuere, es la verdad que no se inicia ni remotamente un acuerdo; que hay tantas soluciones como pareceres, y que dudan y vacilan los más importantes banqueros y los economistas más distinguidos.

La nota más saliente es que se deponen ciertas intransigencias, especialmente por parte de Inglaterra, y que hay verdadero afán por poner término á una cuestión que reclama desde hace mucho tiempo una solución por parte de todos los gobiernos.

¡Ya se la cortó!

El monstro del toreo, el asombro de la edad presente y la admiración de las venideras, el gran Califa, Rafael Molina, Lagartijo, en fin, acaba de cortarse la coleta sin más ruido que el que produjeran las tijeras maravillosas al separar el maravilloso apéndice.

Hé aquí en qué terminos ha dado á los vientos de la publicidad este trascendental é importantísimo hecho histórico el correspondiente en Córdoba de La Correspondencia de Madrid:

«Córdoba 4 (830 noche).—Hoy Lagartijo ha dado el adiós definitivo á la vida torera. Ni los ruegos de los amigos, ni las súplicas de sus numerosos admiradores, han conseguido hacer variar la firme voluntad del maestro de no volver á pisar la arena de los circos taurinos, en que tanta gloria y provecho ha conseguido.

Se hacían grandes trabajos para que torear en esta plaza su última corrida; pero han resultado inútiles.

El diestro cordobés, fatigado con su laboriosa compañía de despedida por provincias, se excusó de celebrar una corrida más.

Ha guardado para siempre sus ternos de oro y seda; ha arrinconado también su estoque victorioso, y hoy mismo, para quitar toda esperanza á la afición y al arte, ha consumado la suerte final del torero: se ha cortado la coleta.

Esta misma tarde, después de ordenar que le arreglasen el pelo y le afeitasen, el maestro empuñó unas tijeras y se cortó la coleta.

La trenza y las tijeras han sido guardadas por Lagartijo, no obstante ser numerosísimas las personas que de muchos puntos se han dirigido á él solicitando este recuerdo del gran torero.

Después de cortada la coleta, el abuelo,

sin poder contener la emoción que sentía, se tapó la cara con las manos, y así permaneció largo rato.

La ceremonia puede decirse que se ha celebrado en familia. A ella no ha asistido ni uno solo de los muchos amigos que en ésta tiene Rafael Molina.—Corresponsal.

NOTICIAS

De la Capital

Desde hace algunas semanas hemos observado una anomalía en el servicio de Correos, sobre la cual nos permitimos llamar la atención del Sr. Fajarnés por si encuentra oportuno recordarla a la Administración de Barcelona.

Dicho centro despacha los domingos la correspondencia dirigida á Mallorca remitiéndola á Alicante, la cual llega á Palma los miércoles por la mañana, mientras la depositada el lunes la remite por el vapor del mismo día, dándose el caso anómalo de que los periódicos y cartas franqueados el lunes, llegan aquí el martes y los expedidos el domingo no se reciben hasta el miércoles.

Creemos que el asunto vale la pena de que se gestione, como esperamos que lo haga con su acostumbrada actividad el Administrador principal de esta provincia.

Ayer á la una de la tarde se puso en marcha con rumbo á S. O. la escuadra francesa que ha permanecido cuatro días anclada en nuestra bahía.

Por haber recibido el vicealmirante Boissondy la orden de zarpar para Brest, hubo de desistir de recalar en Mahón, de modo que á estas horas está navegando en demanda del estrecho.

Ayer la esfera del reloj de la Casa Consistorial volvía á anunciar las horas.

Complacemos gustosos al Sr. D. Lorenzo Sureda, participando á sus numerosos amigos que si no han sido avisados ó no se ha puesto en conocimiento suyo la gratitud que siente por las pruebas de deferencia y aprecio de que le han hecho objeto en la desgracia de perder á su hijo Enrique, así para prodigarle auxilio como consuelo, tengan por hecha aquella manifestación, que el inmenso trastorno recibido le impidió hacer en otra forma, más adecuada á su voluntad.

Según leemos en el *Diario Oficial* del Ministerio de la Guerra, ha sido destinado al batallón de Puerto Rico que ha sido creado por Real decreto de 25 de Mayo último, el capitán de infantería D. Ernesto March García, actual ayudante del General Gobernador militar de esta plaza é isla de Mallorca.

Junto á la puerta de San Antonio, un carretero que por allí transitaba, tuvo la desgracia de que la rueda le cogiese el dedo pulgar del pié izquierdo destrozándosele completamente.

Fué asistido por el médico municipal señor Gayá, siendo necesaria la amputación del dedo.

El herido continúa en el Hospital en estado relativamente satisfactorio.

El domingo próximo tendrá efecto en el pueblo de Lluchmayor la instalación de un convento de frailes franciscanos, en el mismo local é iglesia que sirvió antes para el mismo objeto.

En el acto de la instalación se vestirá el hábito á tres eclesiásticos y á algunos legos, verificándose la ceremonia por el P. Provincial del convento de Vich y el Secretario del mismo.

En la madrugada de los días 13, 14, 15 y 16 del mes actual las fuerzas de la guardia civil francas de servicio se ejercitarán en el tiro al blanco en el campo de la Torre den Pau.

Han salido de esta capital para Porras, con objeto de tomar parte en la orquesta que ha de acompañar hoy en la primera misa al nuevo presbítero D. Miguel Escarrer Mora, algunos profesores de música y cantantes; también han ido otros de Lluchmayor con el propio objeto, de modo que será una función lucida, á juzgar por estos antecedentes.

A las diez de la mañana de ayer fondeó en nuestro puerto el vapor *Cataluña* procedente de Alicante é Ibiza, con la correspondencia pública 3 pasajeros del primer punto y 14 del segundo.

También trajo: de Ibiza 145 cabezas lanaras y 504 de Alicante; 2 lechonas, 1 bacero y 495 cajas de tabaco elaborado.

Los cuatro niños velocipedistas que tomaron parte en las carreras de estreno de nuestro Velódromo han sido nombrados socios de mérito de la «Sociedad Velocipedista de Palma.»

Desde hace algunos días, el riego de la calle de la Marina, en donde hay, según es

sabido, la parada de los coches de plaza, se efectúa por medio de las regaderas de que se sirve la empresa para regar las demás, de modo que no se utilizan las mangas de riego que existen para saneamiento de aquella calle.

Si no bastan las desgracias y atropellos ocasionados de pocos meses á esta parte por los velocipedistas incipientes, de los cuales el último relatado fué el de antea-yer, podemos añadir el que sucedió ayer á cosa de las siete en la calle de la Constitución, de la cual fué víctima una tierna niña de cuatro años, hija de nuestro buen amigo D. Juan Porcel, la que fué derribada, pasando por encima de la cabeza la máquina y el que la montaban y dejándola enteramente en mal estado.

Sentimos tener que insistir llamando la atención de la autoridad para que resueltamente se ponga término á estos atropellos, contra los cuales se pronuncia la opinión del público y se manifiesta también la nuestra, esperando que no habrá nueva ocasión para expresarla.

Esta tarde á las cinco saldrán el vapor *Cataluña* para Barcelona y el vapor *Lulio* para Valencia.

Según dicen casi todos los periódicos de esta ciudad, en la inspección de vigilancia tiene noticia de que el joven que hace cosa de un mes desapareció hallándose sirviendo en una taberna del arrabal de Santa Catalina, sin que pudiese averiguarse su paradero, dando un trastorno mayor á su familia, se halla actualmente en Alaró, sirviendo en clase de criado.

En el periódico oficial se publicó hace ya días la requisitoria ordenada por el Gobierno de Provincia para proceder á la busca y captura de este individuo.

¿O es que no se lee el *Boletín Oficial* en Palma ni en los pueblos?

Los Velocipedistas

No hallamos inconveniente en dar cabida en nuestras columnas á la siguiente carta que nos han dirigido sus autores, concediéndoles el derecho á la defensa que estimamos legítima en todos casos.

Sr. Director de LA ALMUDAINA.

Muy Sr. nuestro: en vista del juicio erróneo formado por la prensa de esta capital, respecto á la conducta seguida por nosotros, con motivo de las carreras, tenemos el honor de remitir á V. la siguiente aclaración que esperamos de su amabilidad se servirá insertar en el digno periódico de su dirección.

Con este motivo se ofrecen de V. sus atentos S. S. *Luis del Campo, Campeón de España.—Pedro Agar, Campeón de Cataluña.—Federico de Casanovas, Recordman de la hora.—Fernando de Klein.*

Los que suscribimos esta aclaración, fuimos invitados á tomar parte en dichas carreras, ya que nos encontrábamos en esta capital de regreso de las verificadas en Manacor, proponiéndonos el Sr. Presidente de la S. de V. de P. en unión del señor Secretario de la misma, planteásemos unas carreras en las cuales podríamos tomar parte. El programa elegido fué una cuarta carrera libre para todos los corredores, y una carrera de Consolación (en la que solamente toman parte los que no han obtenido premio en toda la tarde); ahora bien, el viernes por la noche nos hicieron entrega del programa en que debían constar las carreras convenidas de antemano, pero repasado por nosotros el sábado por la mañana y echando de ver que la 5.ª carrera no era de consolación nos avistamos acto seguido con el Sr. Presidente, el cual nos manifestó que era un error de pluma y que se modificaría en la forma anteriormente propuesta; por la noche el Sr. Secretario nos manifestó que el programa estaba bien, y que no se hallaba dispuesto á modificarlo, añadiendo con maneras poco corteses, que si no queríamos correr que no corriésemos; en vista de la informalidad de dichos señores, decidimos abstenernos de correr mientras no arreglasen el programa en la forma convenida: momentos antes de empezar las carreras y para que el público no resultase chasqueado, mandamos un delegado al Sr. Presidente por si éste en nombre de la Sociedad quería transigir; la contestación de dicho señor fué las siguientes líneas: «Sres. Velocipedistas: siento en alma no poder acceder á los deseos de Vds.; si quieren las condiciones antes dichas (puesto que es el deseo de todos los compañeros de Sociedad) agradeceré muchísimo no falten á las carreras en que están matriculados. Se lo recomienda su afmo. amigo S. S. Miguel Mestre.»

En vista de esta contestación decidimos rotundamente no correr.

Así, pues, conste al público de Palma, que la culpa es de los señores de la Junta directiva de la S. de V. de P. y en manera alguna nuestra.

Respecto á las ideas emitidas por algún

periódico, debemos manifestar al público: 1.º que de ningún modo estábamos comprometidos para correr; 2.º que estamos dispuestos á admitir un *Match* de todos los corredores de Mallorca, y 3.º que no andamos acaparando á mansalva el dinero, desde el momento que despreciamos los premios que regularmente hubiéramos alcanzado.

Palma de Mallorca 5 de Junio de 1893.

Por nuestra parte, toda vez que tenemos en nuestro poder un documento firmado por los señores Presidente y Secretario de la «Sociedad Velocipedista de Palma» que contiene la refutación de las afirmaciones contenidas en la antecedente carta, nos abstenemos de comentarla, pues lo harán por nosotros mañana los señores mencionados; pero si insistimos hoy en afirmar y ratificarnos en cuanto dijimos el lunes al reseñar la memorable y aceptadísima inauguración del Velódromo de Palma.

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada.)

Madrid 6, 9 m.

Pamplona.—Los paisanos heridos están incomunicados en el hospital militar. Precisaré amputar á uno de ellos un brazo á causa de la gangrena. El estado del otro herido es satisfactorio.

Madrid 6, 7 50 t.

Dícese que el marqués de la Habana ha insinuado presentar la dimisión en vista de lo ocurrido ayer en el Senado.

Aumenta el descontento de los ministeriales contra el Sr. Gamazo.

El Sr. López Domínguez niega á la transacción que le ha propuesto el señor Azcárraga de acuerdo con el señor Martínez Campos.

Madrid 6, 9'15 n.

A las sesiones de la comisión de presupuestos asisten los señores Gamazo y Pasquin, á quienes se les piden explicaciones relativas al Ministro de la Guerra. Contestarán á lo que les consulten sus compañeros de gabinete.

Aumenta el disgusto de la mayoría á causa de la visita del señor Montero Ríos al Sr. Cánovas.

El sargento de Pamplona huye perseguido.

Madrid 7, 9'10 m.

A las ocho de la mañana ha fallecido el Sr. Almagro.

La prensa concede importancia á la actitud de descontento de los ministeriales y cree que obligará al señor Gamazo á dimitir.

(De nuestro servicio particular)

Asuntos parlamentarios

Madrid 6 á las 7'58 t.

En el Congreso ha continuado la discusión del proyectado convenio con el Banco de España, habiendo consumido el segundo turno en contra el Sr. Gustavo Ruiz apoyándose en lo manifestado ayer por el Sr. Castellanos. Le ha contestado brevemente el Sr. Alonso Martínez (D. Lorenzo) defendiendo dicho proyecto.

El tercer turno en contra lo consume el Sr. Navarro Reverter calificando el proyecto de desastroso. Juzga mucho más beneficioso el proyecto del Sr. Puigcerver, añadiendo que la emisión debiera hacerse con amortizable y nunca con valores de la deuda.

Mañana no celebrará sesión el Senado. El presidente de esta Cámara ha conferenciado con el del Consejo, para quejarse de la actitud de la mayoría en la discusión del procesamiento del Sr. Bosch.

Mañana dictaminará la Comisión de presupuestos para dar principio á la discusión de los mismos.

Es probable que mañana intervenga el Sr. Puigcerver en el debate sobre el proyecto de ley de Tesorerías, mostrando su disconformidad con el Sr. Gamazo.

Noticias varias

Madrid 6 á las 11'15 n.

Desmientese la anunciada combinación de Gobernadores.

Mañana visitarán al Sr. Lopez Domínguez los diputados interesados en que no se altere bajo concepto alguno la división actual militar.

Se han reunido los diputados cubanos para tratar de las reformas del Sr. Maura habiéndose manifestado desacordes con aquellos proyectos.

Ha emporado el Sr. Almagro. En Cáceres ha ocurrido un motín de mujeres.

Lo de Pamplona

Madrid 6 á las 12'30 m.

Se ha presentado á las autoridades un nuevo insurrecto.

Créese que el sargento Lopez se ha internado en Francia; otros aseguran que se ha presentado también á la autoridad civil.

La salud pública

Los ministeriales niegan hayan ocurrido casos sospechosos en Girona.

Queda ampliado en 300.000 pesetas el crédito de 750.000 con destino á las atenciones sanitarias.

Extiéndese el cólera en Francia. Ha ocurrido un caso fulminante seguido de defunción.

Los republicanos

Madrid 6 á la 1 m.

Se ha reunido el Directorio del partido republicano ocupándose de los viajes de propaganda. Es probable que el Sr. Salmerón vaya á Cataluña.

Sube la marejada

Madrid 6 á las 2 m.

Reina gran efervescencia entre los ministeriales con motivo de la provisión de los juzgados municipales.

Varios diputados de la mayoría se reunirán mañana á las cuatro de la tarde con objeto de protestar contra la conducta del ministro de Gracia y Justicia.

Hoy el diputado ministerial Sr. Muñoz, se ha quejado en los pasillos del Congreso contra el Sr. Gamazo.

Existe grave conjuración contra el señor Montero Ríos.

Grande marejada entre ministeriales.

El Sr. Puigcerver

Madrid 7 á las 11'30 m.

El diputado señor Puigcerver, como tenía anunciado, ha intervenido hoy en la discusión del proyecto de Ley sobre Tesorerías, en sentido diametralmente opuesto al Ministro de Hacienda. Su discurso plagado de razonamientos, ha producido honda impresión en la Cámara, si bien no ha sido celebrado.

Capitanías generales

Según afirma el periódico *El Liberal*, el senador D. José Sánchez Bregua, en vista de la esterilidad de las gestiones practicadas por los diputados y senadores coruñeses, explanará mañana en la alta Cámara su anunciada interpelación acerca las reformas introducidas por el Ministro de la Guerra.

Los burgaleses empiezan también á hacer vivas demostraciones de su descontento.

Noticias políticas

Madrid 7 á las 11'50 m.

A consecuencia de la diversidad de criterios acerca los asuntos pendientes en las Cámaras la mayoría se encuentra disgregada, notándose síntomas de una próxima escisión.

Hoy se reunirán los diputados y senadores que la componen con objeto de producir las quejas y reparos que dan motivo á su conducta.

Háblase también de la celebración de próximos banquetes con igual motivo.

A pesar de hallarse indispuerto el señor Moret ha conferenciado detenidamente con el Embajador de Francia.

Otras noticias

Madrid 7 á las 12'15 t.

Queda terminado el sumario instruido contra Vazquez Varela con motivo de la muerte de su amante. Cálculase que la vista ante el Jurado se celebrará á principios de Septiembre próximo.

En el extranjero

En la Cámara de los Pares de Lisboa se discute estos días el tratado de comercio con España.

Asegúrase que mañana será puesto á votación.

De los Estados Unidos

Según telegrafían de Chicago han quebrado en aquella población algunas empresas y bancas importantísimas.

Reina mucho pánico en los centros mercantiles.

Han llegado á dicha ciudad, desde Nueva York, la infanta doña Eulalia y su esposo.

Los jueves de la Exposición han sido dedicados á doña Eulalia como día de moda.

Las carabelas *Niña, Pinta y Santa María* han salido de Nueva York.

Bolsa de Madrid

Madrid 7, 5'40 t.

Deuda perpétua al 4 p.º interior. . . 70'80
Id. id. al 4 p.º exterior (1891). . . 76'85
Id. amortizable al 4 p.º 77'15
Billetes de Cuba (1888). 107'80
Acciones del Banco de España. . . 373'00

Cambios

Londres á 90 días fecha 29'36
París, ocho días vista. 16'40

Un fallecimiento

Madrid 7 á las 7'15 t.

Después de tenacísima dolencia, á las ocho de esta mañana ha fallecido el consecuente hombre público Sr. Almagro, que ha militado constantemente bajo la bandera del Sr. Castelar.

La casa mortuoria se vé completamente atestada de amigos del finado.

Mañana será conducido su cadáver á la estación del Mediodía, para ser transportado á Granada.

Se le prepara una extraordinaria manifestación de duelo.—*Agencia Almodóbar.*

Lecturas amenas

División del globo
Según Mr. Opper, la división política del globo terrestre es como sigue: hay cuatro millones de kilómetros cuadrados de territorio sin habitantes ó sin propietarios; 13 millones de kilómetros cuadrados desprovistos de gobierno regular, y el resto, ó sean 117 millones de kilómetros cuadrados están constituidos en Estados, cuyo número llega á 75.

De los cuatro millones de kilómetros inhabitados la mayor parte corresponden á Africa y á América.

Un elefante enano
Actualmente se exhibe en Berlín un elefante enano, de tres años de edad, traído de Sumatra, y qua en breve será expedido á Chicago.

Este animal mide 90 centímetros de longitud. Su peso es de 78 kilos solamente. Por regla general el peso de un elefante adulto de medianas proporciones suele ser de unos 3.000 kilos.

Coincidencia
El primer navegante europeo que llegó á las costas de China en 1515 fué, según las investigaciones de Mr. F. Romanet du Caillaud, un tal Rafael Perestrello que llevaba, coincidencia notable, el apellido de la mujer de Cristóbal Colón y tal vez fuese su sobrino.

La difusión de la luz
Varía mucho la difusión de la luz con el color de las superficies sobre las cuales se proyecta, como todo el mundo sabe. Un estudio hecho recientemente por Mr. Sumpner indica la cantidad de luz absorbida y muestra en qué proporciones la naturaleza del papel ó de los tapices de que se revisten las paredes de las habitaciones modifica la iluminación de las mismas. El paño negro absorbe como 100, el papel oscuro 87, el azul 72, la pintura amarilla 60, las ensambladuras naturales 50, el gris 30, el estuco 15.

Pigmeos
El explorador Stuhlmann ha traído á Europa dos jóvenes akkas á quienes libró del cautiverio de los árabes. Las muchachas pertenecen á una de las razas más pequeñas que existen en el mundo. Un corresponsal del Daily News, de Londres, afirma que ambas son bien proporcionadas y su estatura es la de un niño de 8 años, no obstante contar de diez y siete á veinte años de edad.

Publicaciones oficiales

Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 23 de Mayo.

Estado.—Real decreto autorizado al ministro para presentar á las Cortes un proyecto de ley para rectificar el convenio de comercio celebrado entre España y Grecia.

Guerra.—Real orden reconociendo varios créditos por abonos de alcances y ajustes finales de individuos pertenecientes al ejército de Cuba.

Gobernación.—Real orden confirmando la suspensión del Ayuntamiento de Cortes de Pallás (Valencia), decretada por el Gobernador de la provincia en Abril último.

Ultramar.—Real orden disponiendo que los nombramientos de subalternos de sala de Ultramar del Tribunal de Cuentas del Reino se hagan en lo cesivo por la subsecretaria.

Oficinas públicas

Alcaldía de Palma

Queda señalada el día 17 de este mes á las 12 de la mañana para celebrar en esta Casa Consistorial la subasta de pan y rancho para los presos pobres de la Carcel de este partido y detenidos en el Depósito municipal, y la de nieve ó hielo para atender á las necesidades de los enfermos ambas durante el ejercicio económico de 1893 á 1894 con sujeción al anuncio publicado en el Boletín Oficial de esta provincia núm. 4111.

Lo que se hace público para conocimiento de los que desean tomar parte en dichas subastas.

Palma 6 de Junio de 1893.—El Alcalde, Miguel Santandreu.

D. Pedro Bauzá y Soler, Agente ejecutivo de Cédulas personales de la Ciudad de Palma.

Hago saber: Que en virtud de providencia que con fecha 30 de Mayo último ha dictado la Administración de Contribuciones de esta provincia en el expediente instruido contra los contribuyentes de este distrito municipal deudores por el impuesto de cédulas personales correspondiente al año económico de 1892-93 han quedado incurridos en la penalidad que les impone el art 41 de la Instrucción de 27 de Mayo de 1881.

En su consecuencia esta Agencia ejecutiva queda establecida en la calle de Santo Domingo, número 18, piso 1º, y está abierta todos los días laborables desde las 10 de la mañana hasta la 1 de la tarde.

Lo que se anuncia en el Boletín Oficial y periódicos de esta localidad para que los contribuyentes que no se hayan provisto de su respectiva cédula personal puedan verificarlo satisfaciendo los recargos correspondientes en los días y horas señalados.

Palma 6 de Junio de 1893.—El Agente ejecutivo, Pedro Bauzá

Sociedades y Corporaciones

Ayuntamiento de Palma

Acordada por este Ayuntamiento la contratación de un empréstito de doscientas cincuenta mil pesetas ampliable hasta quinientas mil para atender á las necesidades que sobrevendrían si esta capital fuese invadida por el cólera morbo-asiático ó otra enfermedad epidémica, durante el periodo de cinco años, se anuncia al público que las bases proyectadas para realizar dicho empréstito, estarán de manifiesto á efectos de reclamación por espacio de ocho días que empezarán á contar desde esta fecha, en la Secretaría de esta Corporación.

Palma 6 de Junio de 1893.—El Alcalde, Miguel Santandreu.—P. A. del A.—Guillermo Roca, Secretario.

Ferro-carriles de Mallorca

El día 11 del actual señalado para una corrida de toros en la plaza de esta capital, se efectuarán los trenes extraordinarios siguientes:

De Manacor á Palma á las 12 tarde. De La Puebla á Palma á las 12'30 tarde. De Palma al Empalme á las 8 tarde. De Palma á Manacor y La Puebla á las 8'15 tarde.

Notas: En dicho día se suprimirán los trenes mixtos ordinarios de La Puebla de las 2'30 y el de Palma á Manacor y La Puebla de las 3'45 tarde.

En las estaciones se despacharán entradas de sol y sombra para la función.

Se despacharán también billetes en primera y segunda clase tanto sencillos como dobles con la rebaja del 50 p 100 del precio de segunda clase, á los que al tomar el billete del tren, tomen entrada para la corrida.

Los billetes dobles ó de ida y vuelta solo serán válidos el día de su expedición.

No tendrán rebaja los billetes que se tomen en Palma al regresar.

Palma 3 de Junio de 1893.—El Director General, Guillermo Moragues.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados
Nacimientos.—Día 5.—Varones, 0. Hembras dos.

Matrimonios.—Día 5.—D. Juan Martorell pons, con doña María Suau Estarellas.

Defunciones.—Día 7.—Catalina María Castellá Far, soltera, de 45 años, calle de San Bartolomé, de mielitis crónica.

Francisca Font Pujol, de 26 meses, calle de Peñals, de enterocolitis. Vicente Aznaiz Mata, casado, de 45 años, plaza del Carmen, de asistolia.

Hospital Civil.—Día 7.—Movimiento de enfermos.—Entradas, 4; 3 varones y 1 hembra.—Altas, 2; 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto, de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmosfera.—Sumamente densa y brumosa, con calinas en todos sentidos.

Horizonte.—Neblinoso y con nubes en varios rumbos.

Idem del viento.—S O galeno.

Idem del mar.—Llana, azul y rizada.

Buques á la vista.—Ninguno.

Vista de Portopi.—Sin señal.

Buques fondeados.—Día 7.—Vapor español Cataluña, de 662 ton., matrícula de Palma, capitán D. Ricardo Terrasa, con 24 trip., 26 pas y valija. De Ibiza y Alicante, en 10 horas.

Laud español S. José, de 53 ton., matrícula de Palma, cap. don B. Enseñat, con 5 trip y arroz de Valencia, en 4 días.

Laud español Juanito, de 14 ton., matrícula de Palma, cap. J. Moll, con 6 trip y patatas. De Valencia, en 4 días.

Buques despachados.—Día 7.—Laud español Miguelito, de 24 ton., matrícula de Palma, capitán don Juan Llodrá, con 5 trip y salvado. Para Tarragona.

Pailebot español María, de 41 ton., matrícula de Mahón, cap. D. Jorge Martorell, con 5 trip y efectos. Para Mahón.

Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 5.—Vacas, 2.—Toros, 0.—Novillos, 0.—Ternezas, 3.—Carneros, 0.—Ovejas, 12.—Borregos, 0.—Corderos, 112.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabrillos, 0.—Cerdos, 0.—Cerdas, 0.—Lechonas, 0.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta-horas

Empezarán en San Nicolás, dedicadas al Delfico Corazon de Jesús; exposición á las seis; á las diez horas y misa mayor Al anochecer la reserva.

Otras funciones

En Montesión solemne fiesta consagrada al Corazon de Jesús; á las siete y cuarto de la mañana bendición é imposición de nuevas insignias á los Señores de la Junta Directiva; á continuación la misa de comunión general, acto seguido se expone S. D. M. A. las diez oficio á grande orquesta, partitura del maestro Gounod, y sermón por el padre Mariano Ripol, S. J. A las siete de la tarde, novena, trisagio plática Te-Deum y la reserva.

En San Jaime, á las siete comunión general con plática, por el Director de la Asociación.

En San Felipe Neri, fiesta del Sagrado Corazon de Jesús: por la mañana se celebrará misa de comunión con plática Al anochecer, se concluirá la novena y después se hará la consagración de los Asociados al Corazon de Jesús con plática por el P. José Auba, Director de la Asociación.

En las Capuchinas, fiesta del Sagrado Corazon con música y sermón por Fr. Pedro Maria de Mira Capuchino Al anochecer, plática por el citado Padre Trisagio y la reserva.

Visita á la Corte de María

A la Virgen del Rosario, en San Catalina de Sena.



Don Antonio March Picó

falleció en Pollensa el día 2 de los corrientes

—(R. I. P.)—

Sus desconsolados padres, hermanos, hermano político, tíos y demás parientes, al participar á sus amigos y conocidos tan dolorosa pérdida, les suplican que tengan presente el alma del finado en sus oraciones.



DON JOSÉ SANS Y BAUZÁ HA FALLECIDO

—(E. P. D.)—

Su afligida esposa, hijos, hija política, hermanos, hermana política, sobrinos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos á quienes por descuido no se les haya pasado aviso; se sirvan tener presente al finado en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el sábado 10 del corriente, á las diez y media, en la iglesia de San Jerónimo.

Table with 2 columns: Pesetas and text descriptions of public works and services. Includes entries for 'En las de 20,000 á 40,000 habitantes', 'En las demás poblaciones', 'A. 89. Periódicos políticos', etc.

Table with 2 columns: Pesetas and text descriptions of public works and services. Includes entries for 'En las de 10,000 á 20,000 habitantes', 'En las restantes', 'Cuando el precio de entrada ó acción á los bailes públicos en teatro ó salones no exceda de una peseta', etc.

ESPAÑOLACIOS PÚBLICOS Y DIVERSIONES
Teatros
95. Empresas de teatros, entendiéndose como tales las que den funciones públicas de declamación, de canto, de espectáculos pantomímicos, coreográficos ó de cualquier otra clase. Pagarán:
Los en que haya compañía más de ocho meses, el 150 por 100 del producto de una entrada completa.

Los en que haya compañía que dé menos de 10 funciones, pagarán el 125 por 100 de la entrada completa por cada función.
Para los efectos de esta contibución:
Se considera empresa de teatro la reunión de varios actores que formen compañía para ejercer su profesión mancomunadamente, y también al dueño ó arrendatario del edificio, cuando por su cuenta se den las funciones; y por teatro, para la aplicación del tiempo regulador señalado en la tarifa, la continuación de funciones en el mismo teatro por la propia empresa, compañía ó particular, aunque varíe el género de espectáculos.

Los en que haya compañía de seis á ocho meses, el 95 por 100 del importe íntegro de una entrada completa.
Los en que haya compañía de tres á seis meses, el 64 por 100 del importe íntegro del producto de una entrada completa.
Los en que haya compañía de uno á tres meses, el 32 por 100 del importe íntegro del producto de una entrada completa.
Los en que haya compañía menos de un mes, sin bajar de 10 funciones, el 12 por 100 del importe íntegro del producto de una entrada completa.

La liquidación de productos íntegros para determinar la respectiva cuota de las empresas de teatros se verificará por los precios ordinarios ó de despacho al público de todas las localidades y entradas, sin excepción alguna, aunque entre ellas las hubiere de propiedad particular.

FERROCARRILES DE MALLORCA
Servicio de trenes que registró desde 1.º de Abril de 1893
De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7.50 mañana, 2.15 y 3.40 tarde.

ÚLTIMAS COTIZACIONES FACILITADAS POR LA CASA FUSTER
VALORES LOCALES
Crédito Balear. (Dividendo cobrado) 113.00
Carabio Mallorquina 60.50
Fomento Agrícola 61.00

BOLETÍN METEOROLÓGICO
Día 7 de Junio - 9 mañana
Barómetro seco 766.0 mm.
Id. húmedo 766.0 mm.
Temperatura máxima en 24 horas 28.6

HOJAS DEL CALENDARIO
JUNIO
Cuarto menguante el 7
Novilunio el 14
Sale el sol á las 4 h. 28

FERIAS DE MALLORCA
ABRIL.-Domingo, 23, Sta. María.-MAYO, Domingo 30, El Jueves 11 es el día de la Ascension, Domingo 14, Soller y Felang.-JULIO.-Martes, 18, Felang.-Mártes, 25, Manacor.-AGOSTO.-Domingo 18, Sineu.-Lunes 22, Felang.-SEPTIEMBRE.-Domingo, 17, Manacor.-Id., 24, Felang.-OCTUBRE.-Domingo, 2, Luchmayor.-Lunes, 2, id., 9.-Domingo, 8 y 15, Luchmayor.-Id., 22, Inca y Felang.-Id., 29, Inca.-NOVIEMBRE.-Domingo, 5, Inca.-Viernes, 10, La Puebla.-Sábado, 11, Alcudia.-Domingo, 12, Pollensa y Muro.-Jueves, 18, Inca, (Dijous bb).-Domingo, 19 y 26, Binisalem.

El mejor remedio para la pronta curación de LAS MUJERES ANÉMICAS ó CLORÓTICAS, la inapetencia, esterilidad y propensión al aborto, son las Píldoras RESTAURADORAS FORMIGUERA, con hierro, manganeso y pepsina.

PETROLEO REFINADO SUPERIOR
MARCA EL LEÓN
Venta al por mayor en cajas (de 36 litros) y en barriles.
Depósito: Almacén del ferrocarril, Estacion de Palma.

L'UNION
Compañía francesa de seguros contra incendios
Sucursal española: Barcelona, Calle de la Merced núm. 20
Garantías de la Compañía
Capital Social Ptas. 0.000,000
Reservas 7.280,000
Primas á cobrar 66.441,000

SERVICIOS DE LA Comp. Transatlántica
Mes de Junio
Línea de las Antillas, New-York y Veracruz.-Combinación á puertos americanos del Atlántico y puertos N y S. del Pacífico.
El 5 de Barcelona y el 10 de Cadiz vapor «Montevideo», para Puerto Rico y Habana, con trasbordo para Progreso, Campeche, Frontera, Veracruz y puertos de Costa Firme y Pacífico.

Los acreditados v. pores de gran marcha
CORREO DE ALICANTE y SITJES HERMANOS
Saldrán todos los meses del puerto de Ibiza, el 12 para Valencia y el 15 para Argel, admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos á precios económicos.

Vapores trasatlánticos DE F. Prats y C.ª
Para Cana ias, Puerto Rico, Habana, Matanzas y Cienfuegos, saldrá el 12 de Junio del puerto de Barcelona el veloz y acreditado vapor «Puerto Rico» admitiendo carga y pasajeros.

Viaje de día á Mahón
Saldrá de este puerto el próximo viernes 9 del corriente á las 6 de la mañana el vapor-correo «Puerto-Mahón»

Para Mahón
Saldrá el lunes 12 del que sigue á las 7 de la tarde el magnífico vapor «MENORQUÍN»

UNA OPERACIÓN PARTICULAR
es el separarse las cajas quien las tenga muy pobladas y lo dan entrecoraje serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombrea la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos.

VENTA.-Se desea vender dos tiendas con corral y demás comodidades apetecibles y un piso que contiene además de dichas comodidades, agua de pozo, situadas ambas en el Molinar, calle de la Curtidora, y señaladas con los números 17, 19 y 21.

OFICIAL BARBERO
Se necesita uno que sepa su obligación. Herrería 36
A los coleccionistas de SELLOS
Completo surtido de sellos usados para colecciones. Tanto se expendien sueltos como en colecciones de 15 hasta 100.

Contribución Industrial y de Comercio
REGLAMENTO Y TARIFAS PARA LA
Administración, Imposición y cobranza de dicho Impuesto
ARTES, PROFESIONES Y OFICIOS
Aprobados por el real decreto de 11 de Abril de 1893 con notas aclaratorias para su más fácil aplicación y formularios oficiales por la redacción de «El Secretariado».

Table with 2 columns: Ptas. and Pesetas. Lists various amounts and categories like 'En las demás poblaciones', 'Ar 92. Periódicos de anuncios solamente', 'En Madrid', 'En poblaciones que excedan de 40.000 habitantes'.

Table with 2 columns: Ptas. and Pesetas. Lists various amounts and categories like 'En las demás poblaciones', 'Ar 92. Periódicos de anuncios solamente', 'En Madrid', 'En poblaciones que excedan de 40.000 habitantes'.

Table with 2 columns: Ptas. and Pesetas. Lists various amounts and categories like 'En las demás poblaciones', 'Ar 92. Periódicos de anuncios solamente', 'En Madrid', 'En poblaciones que excedan de 40.000 habitantes'.

Table with 2 columns: Ptas. and Pesetas. Lists various amounts and categories like 'En las demás poblaciones', 'Ar 92. Periódicos de anuncios solamente', 'En Madrid', 'En poblaciones que excedan de 40.000 habitantes'.